

LPARAI-
BALAS
24.
i Jefe de
ddos)
máteo,
nota do
arie, al
rpo que
spendrá
a Repú-
i comu-
e V. E.
on.
IDA EN
DE SE-
del Pa-
Diplomá-
tadra de
habien-
Chile al
an rotas
ciaten-
y cuatro
ja.

cessario dejar sin pan a mis hijos, porque no
quiero legarles ni vida ni hacienda sin la he-
rencia mas preciosa para el chileno, el honor!

Tu servidor y amigo,

J. Ciriaco Valenzuela.

Santiago, setiembre 25 de 1865.

CONTESTACION.

Sr. D. J. Ciriaco Valenzuela:

Santiago, setiembre 25 de 1865.

Querido amigo:

Tengo encargo especial del Sr. Ministro de la Guerra, a quien ha comunicado tu patriótica nota, para agrdecerte en nombre de la nación, a quien haces un servicio tan mercedo y operativo. Tu lejería dativa será hoy depositada en la Tesorería nacional.

Cábeme a mí, por mi parte, como a tu colega en la representación nacional, felicitarte cordialmente por haber sido el primero de nosotros, según entiendo, que ha depuesto su ofrenda en el altar de la patria.

Servir de esta suerte al país, es, a mi sentir, colocarse a la altura de la situación. No mas discursos, no mas estériles reuniones! «Oro hoy, sangre mañana; gloria, eterna gloria después!» Hé abi la divisa de todo buen chileno.

Te saluda tu amigo afectísimo,

Benjamin Vicuña Mackenna,

(Independentista.)

28/9/1865, p. 2

EL MERCURIO.

VALPARAISO, SETIEMBRE 28 DE 1865.

La conducta del gobierno español.

Tan extraño e insólito parecía a todo el mundo, con escasoión de los pocos españoles que suscribieron las peticiones

hechas contra el Sr. Tavira, que el gobierno español renovase las reclamaciones que aquél dió por terminadas, que

la prensa extranjera anunció con unanimidad que ellas estaban concluidas satis-

factoriamente, y nadie en América ni en

Europa temió que reviviese la discusión enojosa de ellas. La confianza se había

restablecido, el comercio había recobrado

su animación, y los españoles eran trata-

dos con la misma benevolencia que antes

se les había dispensado; porque nunca

nadie, que conociera a los españoles que

de aquí dijerieren a su gobierno peticio-

nes e informes contra el Sr. Tavira e

invitándolo a un compromiso, pensó que

se oyese su voz desautorizada de prefe-

rencia a la de los agentes diplomáticos y

consulares de las otras naciones, que

creían satisfactorio, justo y honroso el

modo como el representante de la reina

Isabel había procedido.

No hace mucho tiempo se presentó en

este puerto el almirante inglés reclamando

el pago por indemnización de perjuici-
os a un subdito de su nación, y el mi-
nistro británico en Santiago dió por

terminada la reclamación por haber de-

sistido de ella el subdito inglés ofendido,

no obstante de que en la cuestión sobre

la indemnización estaba envuelto un

principio de suma importancia, a saber:

si un gobierno debe responder por los

actos de un individuo de la fuerza pú-
blica ejecutados contra un particular,

cuando esos actos no son de los que su

carácter oficial le autoriza a ejecutar. Es

evidente que si el gobierno inglés exigía

que se indemnizase a Whitehead por el

tratamiento que sufrió de parte de unos

soldados, faé porque consideró que el

negocio.

Es la primera vez,—por lo menos no

tenebamos noticia de que haya otros ejem-

plios recientes,—que habiendo el ministro

de un gobierno extranjero aceptado como

satisfactorias las explicaciones que se le

hayan hecho sobre las reclamaciones que

habíase entablado, su gobierno dé por

no sucedido el acto y renueve las recla-

maciones.

Sin embargo, por insólito que esto

sea, si se nos hubiese invitado a disuir

de nuevo la materia, guardando las for-

mas que la urbanidad internacional pres-

cribe, para llegar a un avenimiento sa-

tisfactorio, era posible prestarlo a ello; e

indudablemente, ahora que ya las pasio-

nes no estaban exaltadas por los hechos

que diez y ocho meses antes se estaban

ejecutando, es seguro que se habría lle-

gado a un avenimiento amigable y hon-

roso.

Pero venir exigiendo que Chile salude

la bandera española, en desagravio de la

ofensa que se pretende le hemos hecho,

y amenazándonos con el castigo si no con-

descendemos con esta pretensión humili-

ante, es tan absurdo y deshonroso, que

ningún pueblo de buen sentido, que se

respete a sí mismo y tenga conciencia

de su dignidad, puede prestarse a ello,

por más que se interese por la paz.

Si la materia de que tratamos no exi-

jiese que hablábamos con seriedad sobre

ella, no podríamos dejar de recordar

ciertos pasajes de aquellos libros de ca-

ballería que trastornaron la cabesa del

héroe de Cervantes, y aquel paso de

armas de Beltran de la Cueva que nos

cuenta Lafauci; porque, en verdad, no

es posible dejar de pensar en aquellos

paladines que intimaban, como paso pró-

ximo a toda conferencia con ellos, el reco-

nocimiento expreso de que la señora de

sus pensamientos (que nadie conocía) era

la hermosura de las hermosuras, la cas-

tidad de las castidades, etc., etc. Pero

no acostumbramos, cuando discutimos

negocios graves, servirnos de otro estilo

que el que es propio de ellos y el que la

fria razon y la calma de espíritu con que

deben examinarse, exigen.

A tan absurdas exigencias no podía el

gobierno de Chile contestar sino como

lo ha hecho. Esta respuesta, que todos he-

mos aplaudido sinceramente, puede traer

nos ruina y desolacion, si el jefe español

se niega por orgullo mal entendido y des-
cuidando la razon. Pero no por esto de-
jaremos de hacer nuestro deber. Si nos

faltare fuerza para triunfar, nos sobre-va-

lor para morir, y lucharemos por man-

tenir intacto nuestro honor, nuestra digi-

nidad y nuestros derechos; porque, si

venimos con horror los desastres de la guer-

ra, y sabemos que ella arruinaria nues-

tra riqueza, nos espantan las consecuen-

cias de la debilidad, la humillación y la

deshonra. La ruina de las fortunas es un

mal transitorio, la pérdida del honor es

irreparable. Una nación repara la ruina

de las fortunas y repone los brazos que

pierde durante una guerra; una nación

deshonrada no se restablece jamas de la

desconsideración que su debilidad y hu-

millación traen por consecuencia, y sera

siempre objeto de ludibrio y escarnio

para las demás.

Somos pequeños, es verdad, comparados con la España; pero nos permitimos recordar a los españoles un rasgo de su historia para que piensen en lo que han. Habiéndose cruzado algunas palabras duras y ofensivas entre el condestable de Castilla, D. Íñigo de Velasco, y el emperador Carlos V, éste amenazó a aquél que le arrojaría por la galería donde platicaban. El condestable replicó sin alterarse: «Mirarlo ha mejor, V. M., que si bien soy pequeño, peso mucho.» Creemos que pesamos algo.

CRONICA LOCAL.

SETIEMBRE 27.

Noticias marítimas.—El 20 de agosto llegó a Buenos Aires, con procedencia de Valparaíso, el bergantín aleman *Tony*.

El 9 de agosto entró a Río Janeiro de New Castle con carbón la barca británica *Northam*. Este buque tuvo que arribar desde el Cabo de Hornos para arreglar su aguja y refrescar. Seguirá su viaje para Caldera.

El 14 de agosto salió de Río Janeiro para el Callao la fragata norte-americana *Mary O'Brien*, y el 19 salió para el mismo puerto la frag. hamburguesa *Roh*, L. *Sloman*.

Un bote de la Resolución atracó esta

mañana a las nueve y media al costado del pontón francés, de donde se desabrochó después de un cuarto de hora. Se creó que hoy motivo en visita la entrada del *Napoleón III*, a cuyo buque talvez quieren hacer salir de la bahía.

La barca colombiana Emma salió ayer tarde para el Callao, quedando reconocido el pabellón colombiano como neutral, pues el bote de la *Resolución* que pasó a hacerle la visita le dió franca salida del puerto.

La Athelstan.—Este es el nombre del buque inglés apresado por los españoles, el cual lo han hecho fondear frente a Villa del Mar, a dos o tres cables de la *Villa de Madrid*.

La Colombina.—Es la corbeta de S. M. B. que ayer a las once y media se largó de la boca, dirigiéndose a la *Villa de Madrid* y regresando como a las diez y media de la tarde, llevó pliegos del Ministro de S. M. B. en Santiago, según unos, aunque otros dicen que solo fué con el objeto de tratar sobre la detención del *Athelstan* y de su capitán que lo tenían arrestado.

El Almirante Pareja y Sophien.—Se cuenta que el dos veces caballero de la Cruz de San Fernando, dice en su *Villa* cuando llega alguien de tierra:

—Qué hace, qué es lo que quiere *esa pobre gente*?

Una fragata de guerra se dice que ha avistado al Norte y que tal vez sea la *Princesa Humberto* o la *Leander*.

Raunion.—En la pizarra de la Bolsa se convoca al comercio extranjero para las dos de esta tarde con el fin de tratar de asuntos de mucha importancia.

Bando.—Hoy se promulgó el siguiente, que se hacia necesario por ciertos rumores de embarque de víveres que estaban circulando de algunos días a esta parte:

• En consecuencia de lo dispuesto en la suprema declaración de 25 del presente mes y año, y en atención a que los víveres que se conducen para las tripulaciones